

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTA.	CTS.
España,	1	8
Extranjero (Unión Postal),	2	50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 »

## UNION COMERCIAL

### Viaje directo á Barcelona y MÁLAGA

Saldrá de este puerto hoy miércoles 27 del corriente a las 5 de la tarde el vapor

**Palma**  
Admitiendo carga y pasaje para ambos puertos.  
Informes: Oficinas, Victoria 12.—Agente de Aduanas, Bernardo Estela, Muelle, 6.

### PARA MARSELLA Y CETTE

Saldrá el 27 del corriente mes el vapor

**Comercio**  
Admite carga á flete y pasajeros.  
Para informes y despacho, Bernardo Estela, sobre muelle.

## LA ACTUALIDAD

### El deber de Mallorca

Reproducimos las acertadísimas palabras de don Antonio Maura:

«Yo he entendido siempre, no ahora, y lo he dicho en el Parlamento y fuera del Parlamento, allí donde para nada las opiniones políticas y las varias influencias de los sucesos políticos pueden labrar el ánimo, que no se puede pensar en una fundamental reorganización y reconstitución de los servicios públicos y de la organización administrativa, sin que el Estado renuncie á la ridícula ficción con que ha usurpado funciones que no le corresponden para deshonrarlas y desdorarlas en sus manos; yo he sostenido que es menester darles á los organismos locales previamente fundidos de nuevo, porque claro es que á los actuales no se les puede dar una grandísima parte de la función mal tenida por el poder central.»

Reparad desde luego en esa afirmación rotunda de nuestro paisano: que el Estado ha usurpado funciones regionales para deshonrarlas y desdorarlas en sus manos. No ha sido otro el tema de nuestras predicaciones desde hace muchos años, desde hace quince años, tantos como lleva de vida esta publicación. Y téngase en cuenta que si el Estado no hubiese deshonrado y desdorado esas funciones municipales ó provinciales, acaso la multitud inconsciente, que se adormece al arrullo del bienestar y la tranquilidad material, no hubiera hecho valer sus quejas y protestas, como sucede, por ejemplo, en las naciones donde el capital triunfa y extiende su nombre por toda la faz de la tierra, con lo cual se contentan las provincias. Pero en España no ha sucedido esto. A parte la tiranía irritante de un centralismo ciego, la labor de los gobiernos ha sido labor desalentada, labor que ha deshonrado y desdorado funciones usurpadas al municipio, como ha dicho valientemente el señor Maura.

Mas este distinguido político ha dicho algo más. Ha hecho observar que es indispensable para la salvación de España devolver antiguas atribuciones á los organismos locales previamente fundidos de nuevo, porque claro es que á los actuales no se les puede dar.

Hé aquí otro tópico que, ha sido y es en nosotros una obsesión, que algunos tildan de demania y contra ella se revuelven sulfureros. Y á pesar de todo, la razón no les asiste.

Como consecuencia de la reorganización salvadora de que habla nuestro ilustre paisano, se hace bien preciso que las regiones estén previamente preparadas para recibir las libertades que reclama el país.

Y no basta el aumento y disciplina de los organismos viejos, á los cuales ninguna autonomía se les puede dar, si no á los nuevos ó nuevamente fundidos, condición que el señor Maura cree de todo punto indispensable, ya que la señal repetidas veces en su patriótico discurso.

Consecuencia de ese autorizadísimo parecer es la afirmación de que es indispensable, antes que nada, el resur-

gimiento de las fuerzas sociales de las regiones: la organización y disciplina de elementos constitutivos de la administración local y de la política nacional. Si, son precisas las libertades municipales; pero claro es que éstas no nos serán devueltas, si no estamos con la indispensable preparación para recibirlos.

A conseguir esta preparación tiende desde hace algún tiempo nuestra propaganda, que si momentáneamente puede parecer á los que sólo viven del presente, machacona y aburrida, nosotros juzgamos de absoluta necesidad para que llegue á todos los rincones de Mallorca y para comover una opinión á la cual han llevado el escepticismo esos mismos organismos que repudia al señor Maura, y ese mismo Estado que hoy se hunde irremisiblemente.

Si á nuestra humilde voz faltábale la resonancia precisa para llegar á largas distancias é indispensable para penetrar hasta lo más íntimo de los espíritus, hála conseguido ahora con la fuerza que le ha prestado la vibrante palabra de don Antonio Maura. Con razón, pues, insistimos en nuestro tema. Mallorca tiene el deber de la vantería y luchar para contribuir á la salvación de España, pese á todos los gobiernos que intenten proseguir por las maldicidas sendas que conducen á nuestra ruina.

### Como trabajan los grandes escritores

Acabamos de leer un estudio sobre los procedimientos de trabajo y las manías de los grandes escritores, si bien en estas últimas, hay que considerar las que son inofensivas, y las deplorables que degeneran en vicios, y que en lugar de ser germen de inspiración, son, por el contrario, nocivas para el talento, no debiendo poner en olvido jamás, que la regularidad de un trabajo constante y metódico es la condición más adecuada para producir y el auxiliar indispensable del talento.

A pesar de estas creencias, no podemos poner en duda que es raro el escritor renombrado que no tenga su método, sus costumbres y manías para redactar sus obras: hay quien sólo puede dedicarse á este trabajo por las mañanas; en cambio; son numerosos los escritores que tan sólo pueden producir durante el silencio y la soledad de la noche, y fuera por demás prójimo enumerar los que requieren cuartillas de un papel determinado, de dimensiones fijadas de antemano y plumas y tintas que les son de todo punto indispensables para facilitar sus tareas, considerándose mortificados cuando de les falta alguno de estos requisitos.

Existe en Francia una tradición ó una leyenda que ha popularizado la idea de que el gran Molière, antes de someter sus comedias al público, tenía la costumbre de leerla á su criada, y de haberse conservado los detalles de este género concienzudos á dos clásicos antiguos, nos fuera dado trasladar á hechos y circunstancias por demás notables.

Voltaire, espíritu universal, tan admirado por la ductibilidad de su talento y sus dotes fecundos, tenía en su gabinete de trabajo, en curso de ejecución, muchos manuscritos de obras distintas que escribía al mismo tiempo, como por ejemplo, una tragedia, una obra histórica ó un cuento. Dejaba una de ellas; continuaba otra, y de esta suerte dedicaba una hora á cada una de las obras que le preocupaban.

Voltaire era de aficiones mundanas; prefería la elegancia, el lujo y los muebles admirables, Rousseau, en cambio, era amante y pintor de la Naturaleza, sintiendo la necesidad cuando escribía, de que su vista se reposase sobre un paisaje campestre; así es que comúnmente se le oía decir que su gabinete de trabajo era el bosque de Montmorency.

No son pocos los escritores franceses que han sentido los impulsos de los estudiantes á escaparse, y que sólo han trabajado cuando se encontraban encerrados, á cuyo número pertenecía el poeta Dauterive; así es que su mujer, por demás económica, le encerraba para obtener su trabajo.

Cierto día, dos amigos del celebra-

do poeta llegaron á su casa, y le llamaron con algún bullicio.

—Mi mujer ha salido y me ha encerrado para que trabaje—les contestó al través de la puerta del gran poeta.

En oposición á lo que hemos dicho antes, respecto á la falta de datos minuciosos sobre los clásicos de otros tiempos, expondremos que los temas abundantes y minuciosos respecto á los escritores del siglo que ha terminado.

Antes de la publicidad, nada omitían para presentarse en escena, y por lo mismo, nos son conocidas, al mismo tiempo que sus talentos, sus manías y procedimientos. Es justo ocuparnos, en primer término, de Balzac á quien bastaron algunos años para escribir la *Comedia humana*, representando su producción un trabajo sin igual: Balzac subordinó á la obra mencionada toda su vida, y fuese de buen ó mal grado, se impuso una higiene especial á este efecto.

Todas las noches, al dar las seis, con el bocado en los labios, como decía él mismo, se dirigía al lecho; al dar la media noche se levantaba, poníase un abrigo á guisa de bata, tomaba un gran bol de café, y á la luz de una lámpara de siete velas trabajaba sin cesar, sin detenerse, hasta ser de día, arrojando á medida que escribía las cuartillas, sin numerarlas, sobre su mesa de labor.

Llegada la hora de almorzar, entraba el criado, recogía las cuartillas escritas y las llevaba á la imprenta. Este sistema de trabajo, si ofrecía dificultades al escritor, no las presentaba menores para la imprenta. En efecto; la novela requería ser completada leyéndola por entero, y la numeración y corregido de las cuartillas constituían una pesadilla para los cajistas.

La labor coosal que hemos descrito permitió á Balzac el término de uno de los monumentos más sólidos de la literatura francesa; pero se hace preciso añadir que la obra mató al autor, muriendo éste á los cincuenta años, víctima literal de su trabajo excesivo.

## NOTICIAS

### Del extranjero.

Londres 21.—En la elección parcial de un diputado en el distrito de Galway (Irlanda) ha resultado elegido el señor Lynch por 1.247 votos contra 473 que ha obtenido su adversario. El candidato triunfante había combatido en el Africa del Sur en las filas boers.

Las elecciones han sido muy agitadas, produciéndose, con motivo de ellas, muchos desórdenes.

La policía ha tenido que intervenir operando bastantes prisiones.

Tánger 20.—El Sr. Rabi y Sale se hallan acompañados 3 000 soldados de infantería y caballería, mandados por Muley Araf, tío del Sultán, y otros jefes militares.

Estas tropas formarán parte de la expedición destinada á castigar las kábilas de Banzora, que raptaron á los caudillos españoles.

De una invención alemana nos habla el periódico inglés *Pail Mall Gazette*. Se trata de un nuevo proyectil para artillería en cuyo interior se coloca un cilindro de fósforo amorfo entre la carga de pólvora, produciendo en el momento de estallar una espesa humareda blanca.

Su objeto es imposibilitar durante algunos segundos á las baterías contrarias de poder observar el campo de batalla y fijar su puntería.

Aumentado las proporciones del proyectil creése que en los combates pudieran crearse como especie de telones de humo que impidieran á los defensores de una posición dirigir sus fuegos con exactitud sobre el enemigo durante su ataque.

Paris 22.—La conferencia de M. Labori sobre las ideas morales y políticas en el Teatro de la Renaissance, ha resultado un acontecimiento, notándose entre la numerosa concurrencia la presencia de M. Zola y el coronel Piquard, á quienes el público tributó una ovación.

El conferenciante dió lectura de un telegrama de Viena, dando cuenta de la sentencia absolutoria de M. Feiler, el Dreyfus austriaco.

El público recibió con entusiasmo la noticia.

Terminada la ovación, M. Labori trazó las bases de un nuevo partido político, que se ha de titular de los hombres honrados, teniendo el siguiente programa: reformas sociales, reorganización de tribunales y proclamación de un derecho social nuevo.

Paris 21.—La prensa socialista combate el empréstito francés para anticipar los gastos ocasionados por la expedición á China, por haber de destinarse más de 50 millones del mismo al pago de indemnizaciones á misineros.

Londres 21.—El duque de Orleans vendrá en diciembre á Inglaterra con objeto de pasar algunas semanas en Woodnorton, propiedad que ha heredado del duque de Anmale.

Le recibirán oficialmente el Rey Eduardo y la Reina Alejandra.

Se dice que el duque y el Rey se han reconciliado por mediación del Emperador de Austria.

San Petersburgo 22.—La revista médica rusa dice que un doctor de Lyon ha curado á catorce enfermos de epilepsia con una nueva medicina llamada *ipacerebrina*.

### De las provincias.

Leemos en *El Noticiero Sevillano*:

«Ha quedado honrosamente zanjada la cuestión personal pendiente entre un distinguido compañero nuestro, director de un periódico local, y un próximo pariente de una de las autoridades superiores de esta provincia.»

La noticia se amplian por otro periódico con los siguientes pormenores: «Se hicieron tres asaltos.

En el primero resultaron levemente heridos ambos señores. El sobrino de la referida autoridad en la frente y el director del periódico en el maxilar inferior izquierdo.

En el segundo no ocurrió novedad alguna.

En el tercero, el mencionado director recibió una estocada, sin importancia afortunadamente, en la axilla derecha, y no obstante sus reiteradas protestas, los padrinos dieron por terminado el combate.»

Ha sido contratada para el teatro San Fernando, de Sevilla, la compañía que dirige la notable artista María Tobau.

Con *La Duquesa de la Vallière* comenzará sus tareas dicha compañía á fines del próximo mes.

El infante don Antonio de Orleans ha patrocinado y abonado todos los gastos de 17 matrimonios celebrados en un día en Saúcar (Oádiz).

También hizo un regalo á los novios.

El infante ocupaba un sitio de preferencia en el presbiterio de la iglesia donde se celebraron los matrimonios.

Madrid 22.—El juez de guardia ha recibido aviso telefónico de que en la calle de Tribulete, número 1, piso cuarto, se había encontrado muerto en la cama á un niño de un mes de edad.

Creyé el Juzgado que se trataba de un caso de muerte repentina, suspendiendo toda diligencia hasta la tarde de hoy.

Personado en la casa del Juzgado, y después de algunas declaraciones, vino en deducción de que la muerte del niño había sido causada por un gato que hay en la casa.

En efecto, el ama de cría del niño manifestó que estando el padre, Leandro Sanz, ausente, quedó dormida, y al despertar vio que el gato saltaba de la cuna al suelo.

Se acercó, y vió que el niño estaba muerto.

Indudablemente el animal se puso sobre la cabeza de la criatura, produciéndole la asfixia.

El Juzgado ha limitado su intervención á las diligencias del relato.

Oriado 23.—Se sienta noticia de cirios dos nuevos incendios sacrilegos.

Han sido quemadas las iglesias de San Martín de Arce y la Cartera, del Consejo de Héro.

De la primera sólo quedó el altar mayor, sin el sagrario, que fué arran-

cado, encontrándose en el suelo parte del copón.

La otra iglesia fué también quemada por completo.

La consternación es general en la comarca.

Cerca de la iglesia incendiada está la guardia civil y el Juzgado practicando diligencias.

El gobernador ha salido para el lugar del suceso.

Se extraña la audacia de los incendiarios.

S. M. la Reina ha regalado á la Infanta doña Isabel el día de su santo un magnífico piano Erard de concierto, encargado á París.

También sus sobrinas la Princesa de Asturias é Infanta María Teresa, han regalado á la Infanta Isabel un precioso y artístico escritorio y sillón que, para su nueva casa, deseaba adquirir S. A.

La Reina Isabel regaló á la Reina Regente el traje de bautizo del Rey don Alfonso XII, que era, y es, por suscrijes, una verdadera maravilla.

Con ellos se han bautizado la Princesa de Asturias, la Infanta María Teresa, y por último el Rey don Alfonso XIII.

S. M. la Reina quiere que le use también su primer nieto, y al efecto se lo ha dado á la Princesa de Asturias, juntamente con otros encajes de mucho mérito.

Cartagena 22.—Son insistentes los rumores de la próxima venida del general Weyler para presenciar las prácticas de artillería.

También se habló de dispensárselo un buen recibimiento, pues la población está agradecida por la concesión del derribo de las murallas.

El diario local anuncia la venida de dicho general á Cartagena.

### De las islas:

Sóller

En obras municipales en distintos puntos de esta localidad, verificadas en los días comprendidos desde el 11 al 16 de, actual, ambos inclusive, se han gastado la suma de 189'43 pesetas.

—Ha sido puesto á disposición del Juzgado municipal de esta villa un sujeto natural de Campanet, llamado Pedro Pons Bannasar (á Chapeta) convicto y confeso de haber robado el lunes de la finca semana en la casa rural de *Oas Curial* la suma de 100 pesetas y después varias alhajas. Es de aplaudir el celo del Sr. Siraña Sargento de la Guardia Civil de este puesto por el celo desplegado en este asunto.

—De casi primavera puede clasificarse la semana que acaba de transcurrir apesar de sentirse por las mañanas y noches el frío natural de la estación que atravesamos. Hoy el cielo ha amanecido encapotado cayendo á las primeras horas de la mañana una granizada y ligera lluvia que sólo ha servido para quitar el polvo de las calles y caminos.

—Continúan en nuestras almazaras la elaboración de aceite de la actual cosecha y desgraciadamente es unánime la opinión de los propietarios olivareros de que la cantidad que se extraerá no llegará ni de mucho á los cálculos que se habían forjado. El precio corriente es de 75 á 77 50 pesetas la somada, si bien se espera, que continuará en alza.

—Con las zarzuelas en un acto *La Calandria*, *El jefe del movimiento* y los *Trasnochadores* se verificó en la noche del pasado domingo en el Teatro de la *Defensora Sollerense* la 8.<sup>a</sup> función de abono. El héroe de toda la noche fué el simpático tenor cómico Sr. Frau interpretando con aprobación de la concurrencia sus respectivos papeles Sigüíronle la señora Roman, el señor Forteza y el señor Mariá que estuvieron acertados. El tenor señor Amengual, que posee una bonita y extensa voz, cantó en un entresaco la romanza *La mia bandiera* resonando al finalizarla ruidos apasionados. Para esta noche, y á petición de bastantes abonados, se repetirán las zarzuelas *Marina* y *Marcha de Cadix* por lo que no dudamos se vera bastante concurrido el coliseo.—A

24 de Noviembre de 1901.



# Don José Ignacio Moragues y Mata

## HA FALLECIDO

Después de recibida la Santa Unión

\* R. I. P. \*

Sus hijos don Ignacio, don Javier, doña María, don Fernando, don José, don Luis y doña Mercedes; hijos políticos don Tomás Barona, don Antonio Bessa, doña Felisa Llinás, doña María de los Angeles Monlau, doña Catalina Siquier y doña Margarita Monlau; nietos, hermano y hermana política, sobrinos y demás parientes participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará en la parroquial iglesia de Santa Cruz, á las cuatro y media de la tarde, á la conducción del cadáver que tendrá lugar seguidamente y al funeral que se celebrará en la misma iglesia el jueves 28 del corriente á las once de su mañana.

No se invita particularmente.—Casa mortuoria: San Felio, 129 y 31.

### Binisalem

Esta mañana han contraído matrimonio don Victoriano Real Liabrés con la bella y simpática señorita doña Antonia Beltrán Ferrer, hija del conocido propietario don Andrés Beltrán, asistiendo al acto las personas más distinguidas de esta villa.

Deseamos á los casados una larga luna de miel.

—Esta mañana en los funerales del presbítero don Lorenzo Liabrés la Capella de Binisalem ha cantado por primera vez la misa de Requiem de Victoria, siendo muy elogiada por los concurrentes por la perfección y ajuste con que ha sido interpretada.

Este acto ha demostrado los adelantos de tan importante masa coral debida á los trabajos de su director el presbítero señor Fiol.—C.

### De la capital:

Dentro de breves días se publicará en el Boletín Oficial, una relación de los industriales de esta Capital, cuyas cuotas han sido declaradas fallidas, en vista de los expedientes debidamente intervenidos y aprobados; y que se eliminaron de las respectivas matriculas y presupuestos á que se refieren.

El señor Presidente de esta Audiencia cita, llama y emplaza á Pablo Beltrán Reus, de 19 años de edad natural de Luca, procesado en causa sobre hurto de dos aros de plata, para que dentro el plazo de 15 días se presente en dicha Audiencia bajo apercibimiento de ser declarado rebelde.

Igualmente cita al procesado por robo Vicente Oliver Bosch, natural de Mahón.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Escorca, Llubi y Lloseta se hallan expuestos al público á efectos de reclamación, los respectivos repartimientos de la contribución territorial sobre rústica y pecuaria, correspondientes al año 1902.

El día 10 de Diciembre próximo tendrá efecto en la Casa consistorial de Santanyí las subastas para el arriendo de los arbitrios establecidos por aquel Ayuntamiento sobre abrevaderos públicos, matadero, puestos de venta, pesas y medidas y plaza de cerdos, durante el año próximo.

Debiendo adquirirse para las atenciones del Hospital Militar de esta plaza, los artículos que más á bajo se detallan, se ha señalado el día 9 de Diciembre próximo, para que las personas que quieran interesarse en alguno de los servicios puedan presentar sus proposiciones, con muestras de los artículos que desean vender:

Artículos que se citan: Aceite mineral, id vegetal de 1.º y 2.º clase, arroz azúcar, bizcochos, chocolate, carne de vaca, garbanzos, huevos, leche de cabra, manteca, pasta para sopa, patatas, tocino, y vino común y generoso.

Los Síndicos del Ilustre Colegio de Abogados de esta capital han fijado el día 30 de los corrientes para la junta sobre examen del reparto del próximo ejercicio de 1902.

La Aduana de esta capital anuncia que el día 7 del próximo Diciembre se verificará en los almacenes de aquella oficina la subasta de dos piezas de tejido de seda tasados en 140 pesetas.

El Muy Ilustre Ayuntamiento de la villa de Sausellas en su última sesión ordinaria acordó establecer tres ferias anuales que se celebrarán el último domingo de Abril, el tercer domingo de Junio y el último domingo de Septiembre, además de las dos que hoy se verifican en los meses de Mayo y Noviembre.

En la librería de Amengual y Muntaner se ha puesto á la venta, al precio de 10 céntimos de peseta ejemplar, el *Calendario de Baleares* conteniendo el jubileo de Cuarenta Horas para todos los días del año 1902.

Estos días hemos tenido ocasión de ensayar el teléfono con el nuevo micrófono que ha de sustituir el actual.

Con el nuevo aparato la voz se transmite clara y sonora y además puede hablarse cómodamente y á una distancia bastante considerable.

A principios de año en los aparatos telefónicos estará instalado este nuevo micrófono.

### Servicios prestados por la Guardia civil:

Noticia de del puesto de Calviá haber denunciado al Juez municipal de la misma á nueve individuos que sorprendió jugando á los prohibidos en una taberna de aquella localidad.

—La del puesto del Terreno dá cuenta de haber descubierto al autor de un robo verificado en una casa de recreo de aquel caserío, cuyos objetos sustraídos han podido ser recuperados en distintas cosas de préstamos.

—Por la de esta ciudad ha sido detenido un sujeto autor de las sustracción de nueve pesetas á otro sujeto.

Se halla vacante, por fallecimiento del que la desempeñaba, la plaza de médico titular de la villa de Deyá dotada con el haber anual de 500 pesetas.

Los aspirantes á ella, deberán presentar sus solicitudes en la Secretaría de aquella Corporación municipal, dentro el plazo de 30 días á contar desde la inserción del correspondiente anuncio en el *Boletín Oficial*.

Los asuntos puestos á la orden del día para ser discutidos en la sesión que celebrará esta noche el Ayuntamiento de esta ciudad son los siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Aprobación de varias cuentas por servicios municipales.—Asuntos que quedaron sobre la mesa en la pasada sesión.—Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el mes de Octubre último, el cual deben ser publicado en el *Boletín Oficial* de la provincia.

Cementerios.—Acta de recepción provincial de la subasta, á favor de don Nicolás Lliteras, de ciertas obras en el Cementerio católico de esta ciudad.

Obras.—Concesión de varios permisos para obras particulares.—Dictamen proponiendo la devolución de una fianza al contratista de las obras para la colocación de una cañería de hierro desde la calle de Colón á la de Palacio.

El señor Gobernador civil de la provincia ha aprobado con fecha de ayer los presupuestos adicionales al ordinario correspondientes á los pueblos

de Esporrias, Establimens, San Juan Bautista y San Lorenzo.

Un carruaje que ayer por la tarde transitaba por la plaza del Mercado, al atravesar una de las franjas empedradas resbaló la caballería que tiraba del vehiculo, no ocurriendo por fortuna ninguna desgracia personal.

En el vapor correo de Barcelona fueron embarcados ayer con destino al mercado de aquella plaza 560 cerdos cebados.

Ayer se verificó desde Cabrera la suelta de palomas mensajeras dispuesta por la Sociedad Colombófila para el reparto de los premios, que no pudieron otorgarse en el concurso de Capdepera por haber llegado juntas todas las palomas.

El capitán del «Cabrera» señor Gazá ha soltado las palomas á las ocho cincuenta y la primera comprobación en el domicilio de la Colombófila la ha hecho el señor Alabern á las nueve y cincuenta.

Por la noche en el local de la Colombófila se procedió á la clasificación de palomas según el tiempo empleado en el recorrido, resultando ser la primera del señor Martorell, la segunda del señor Alabern y la tercera y cuarta del señor Miralles.

A estas les concedieron premios de honor y además se repartieron varios diplomas á las que ocupaban puestos posteriores en el orden de llegada.

### La esgrima en Palma

Extraño parecerá que después de veinte días de haberse abierto de nuevo las salas de armas del *Círculo Mallorquín* y *Centro Militar*, ni un corto suelto tan sólo haya aparecido en este periódico; la razón es muy sencilla: Aun que el profesor que dá sus lecciones en esos dos casinos venia precedido de renombre y de él se ocupó la prensa barcelonesa cuando en aquella ciudad se detuvo á su paso para Palma, no hemos querido nosotros decir una palabra hasta convencernos de sus talentos en el manejo de las armas.

Discípulo, primero, y ahora últimamente uno de los profesores ayudantes del célebre maestro Kirchhoff que dirige la renombrada academia de armas *Jean Louis* de París, es Mr. Paul Bourgoín el maestro que hemos tenido el gusto de ver dar sus lecciones y tirar asaltos en las dos sociedades de recreo más importantes de Palma. Joven, en la plenitud de sus fuerzas, pues sólo cuenta 27 años, simpático y amable, domina la escuela francesa casi ca dando suma importancia á la posición del alumno, sin olvidar ni un detalle, convierte su enseñanza, siempre árida en sus comienzos, en sumamente agradable; llega el alumno al final de su lección sin fatiga ni aburrimiento, cosa difícilísima al audar los primeros pasos en esa clase de sports.

Como tirador no se sabe que admirar más, si la seguridad y rapidez en el ataque ó la autoridad en las paradas y contestaciones; una exquisita *doigté* al servicio de un golpe de vista seguro, con fuerza de piernas inmejorable convierten su florete en muralla de acero que hace difícilmente negue á tocar su *vaste* el coñon del adversario; todo esto sin perder ni un momento su correctísima posición.

Para su elogio, tanto como profesor

como tirador, nos serviremos del comentario que en la elegante sala de armas del *Círculo Mallorquín* escuchamos de los antiguos alumnos del inolvidable Mr. Raymond March.

«¡Parece el pobre Raymond á los 30 años!»

No han olvidado, no, los entusiastas discípulos de Mr. Raymond March á su querido profesor y su nombre y su recuerdo vive siempre entre ellos. Con muy buen acuerdo, el retrato del viejo maestro adornará la sala de armas del *Círculo Mallorquín*, merecido tributo á su memoria.

No debemos terminar estas líneas sin prodigar nuestro aplauso á las dos sociedades que proporcionan tan elegante como higiénico y varonil sport á sus socios.

Desde que fué elegido presidente del *Círculo Mallorquín* don Ramón Obrador los *friandes de la lame* dieron como un hecho la reapertura de la sala de armas de aquí centro. Los deseos de que el nuevo profesor fuera digno continuador de Mr. Raymond March retardaron algo ver complacidos los deseos de los aficionados, pero estas impacencias han sido compensadas con creces desde los primeros días en que dió principio á sus lecciones Mr. P. Bourgoín y buena prueba de ello es la animación y el entusiasmo que reina cada día en las salas de armas. A los antiguos devotos se han sumado buen golpe de gente joven que hacen augurar brillante vida á la esgrima de Palma.

Deseando poder hablar presto de asuntos tan brillantes como en épocas pasadas tuvimos ocasión de aplaudir en el salón de fiestas del *Círculo Mallorquín*, terminamos dando la bienvenida al simpático profesor Mr. Paul Bourgoín.

### Agricultura

#### Olivo

Fenómenos meteorológicos que caracterizan el clima y región de las principales zonas olivares de la provincia.

Desde los fenómenos meteorológicos depende la abundancia y calidad del fruto del olivo. Entre ellos el que ejerce más influencia es sin duda alguna la temperatura base de todo clima.

La suma de grados de calor que, según distinguidos agrónomos es necesaria para la vida del árbol y maduración de su fruto, es en esta provincia superada en algunos centenares á la fijada como minimum, cosa muy natural dado el clima de estas islas, su latitud y situación en el Mediterráneo.

Pero la temperatura se modifica no sólo por la latitud sino por diversas condiciones y circunstancias locales, como la altura, la exposición, la influencia de las auras marinas y las condiciones topográficas en general.

Respecto á la latitud no puede regirse en absoluto por leyes concretas, porque no obra independiente sino en combinación con las demás condiciones climatológicas de las diversas localidades. Hase fijado teóricamente los 47 grados como límite de la región del olivo y que este puede vegetar á 200 metros más de altura por cada grado que disminuye la latitud. Según esta teoría en Mallorca puede vegetar el olivo á 1.200 y á 1.400 metros de altura.

La practica demuestra claramente en esta isla, que si bien no le son convenientes las montañas de tal elevación y expuestas á tantas contingencias meteorológicas, tampoco le gustan los llanos, sino que les tenemos pendientes en las faldas de las montañas no muy elevadas son las que más le favorecen. Así vemos que en la cordillera que se levanta de S. E. á N. O. de una extensión de 80 kilómetros, empezando en Andraitg y terminando en Polleasa, se extienden los olivares más vistosos y más fecundos en cantidad y calidad de aceite. En los pueblos del centro de esta cordillera encontramos el imperio de la producción del aceite, pues en los extremos de la misma los aceites van degenerando y pierden su nombradía.

No solamente tiene importancia esta distribución topográfica respecto á la superioridad de los olivares, sino que aun en cada predio, dadas las mismas variedades de olivos, son siempre más finos, más claros y superiores los aceites que proceden de los sitios más elevados, y son más inferiores los obtenidos en las partes bajas ó *comellús* abrigados por las anduaciones del terreno. Esto se explica con facilidad recordando que Mallorca é Ibiza, se encuentran mas bien en la región del narsajo que en la del olivo, que en las llanuras y sitios bajos el calor del sol y la humedad atmosférica son dema-

siado fuertes y que en los sitios más elevados circula el aire más libremente y las lluvias más frecuentes y tempranas, suavizan la atmósfera.

La exposición tiene también gran influencia en el cultivo del olivo. Dadas las condiciones climatológicas de estas islas con sus veranos é inviernos benignos, se busca siempre la exposición del Norte y puntos vecinos. Así cualquier labrador sabe que la que más favorece á los olivares es la que recibe los vientos *Tramontana* ó Norte en primer lugar, después los que son favorecidos por los vientos *Gurgal* ó N. E. y *Mestral* N. O.—También les prueba, aunque en menor escala, la exposición de levante ó E., pero dejan mucho que desear los del medio día y poniente á causa de la acción demasiado tenaz y persistente del sol. (Sejuirá).

### Asunto

#### de los pescadores

##### Reunión

Media hora después de haber salido anteayer por la tarde del Gobierno civil, asistió á conferenciar llamado por el Gobernador, el señor Comandante de Marina y la Comisión de pescadores que estaba convocada para las cinco y media cuya falta de asistencia fué la que nos indujo á decir en nuestra información anterior que no se habían presentado «atribuyéndose la falta á una mala interpretación entre los convocados» como así sucedió.

La conferencia duró próximamente una hora, exponiendo los pescadores sus quejas al señor Gobernador, en la forma que la expusieron al Comandante de Marina, contestándoles la autoridad civil que no le resultaba posible acceder á sus pretensiones, relativas al paro de trabajos á los vapores, toda vez que no estaban probados sus cargos contra los expresados buques.

Al mismo tiempo les indicó el señor Gobernador, caso de no estar conformes con la resolución que denegaba la construcción de vapores, que insistieran de nuevo, exponiendo sus pretensiones, que él las apoyaría hasta donde fuera posible.

Esto es lo que se trató en el Gobierno.

Particularmente supimos ayer por la mañana que habían llegado á un acuerdo, conformándose con lo propuesto por el señor Mulet de que se embarcara á bordo de los vapores un guarda que inspeccione los trabajos de aquellos.

Convenidos unos y otros en este sentido acordaron los del *bon hacer* ayer á la mar á las dos de la tarde, como así lo efectuaron.

### Volateria

Este año parece que las cosas van onjurándose contra estos criaderos de animales, puesto que á la componenda llevada á cabo por los exportadores de ganado de cerda ha seguido otra relativa á la volateria, negocio importantísimo como sabemos todos, que constituye otro de los principales regiones de nuestro negocio con Cataluña.

Han puesto sobre el tapete este asunto, los comentarios, que todos los años por esta época se hacen, relativos á los precios que alcanzará la volateria que se destina al consumo de la isla para las próximas fiestas de Navidad.

Con este motivo, dícese, que, apesar de ser mayor este año la exportación de pavos á Cataluña y Valencia, que en los anteriores, para lo cual se han constituido algunas compañías, resultarán los precios algo sostenidos, aunque no tanto como en los años anteriores, cuando debiera ser lo contrario, pues el exceso de exportación, unido á la carestía que se nota en los granos y salvados, habían de determinar indudablemente una alza para esta clase de mercancía.

Esta de apreciación, si resulta efectiva, se atribuye á las componendas, que han logrado imprimir estos últimos meses, una baja algo más que regular en la volateria que se exporta á Barcelona, pues de 1'25 y 1'50 pesetas que se pagaba, por tercia, sólo se ofrece hoy en el campo de 3 reales á una peseta y esto verdaderamente es sensible puesto, que de esta manera, componenda tras componenda, si alguien no lo evita, vamos desapareciendo en plazo no lejano, estos importantes ramos de riqueza balear, de los pocos queya nos van quedando, pues resultara imposible la cria.

Para que pueda formarse idea de la importancia de este negocio con los mercados catalanes, basta decir, que lo que produjo á la Isla en co-

# VINO RIOJA CLARETE

marca **COMPAÑIA VINICOLA DEL NORTE ESPAÑA** (Gran premio en las exposiciones de Bruselas, Burdeos, Amberes, Paris, Londres y Barcelona).—Depositarios exclusivos: León Noé y Crespo.

cepto de fletes el año último, ascendía a más de 15.000 pesetas.

Por lo tanto, y para evitar en lo sucesivo para este negocio, el descalabro sufrido este año con el precio de los cerdos, creemos que nuestras sociedades agrícolas y Cámaras de Comercio y Agrícola, les toca hacer algo para destruir cuantas manipulaciones en este sentido se intenten.

### Compañías de vapores

Como complemento a lo dicho en nuestras informaciones anteriores relativo a este asunto podemos añadir, que la Compañía de vapores *Unión Comercial* ha convocado para junta general ordinaria el día seis del próximo diciembre a las 10 de la mañana con objeto de discutir y acordar si se considera procedente la disolución de la Compañía y nombrar en su caso la correspondiente *Comisión liquidadora*.

La Junta de la expresada sociedad, dictaminó anteanoche en sentido favorable a la disolución.

Hemos oído asegurar que de el resultado de esta junta dependerá el que se formalice ó no el proyecto de convenio que se está gestionando con la Isla Marítima y cuyas bases dimos ya a conocer.

Respecto al vapor *Mallorca* se insiste en asegurar que será adquirido por una casa inglesa que hace buenas proposiciones ó en caso contrario se le destinaria a la línea que sirve actualmente desde Málaga, pero sin tocar a este puerto.

En general se lamenta bastante que caso de hacerse la componenda no quede el *Mallorca* para servir estas líneas, puesto que se considera que con una reparación, como las que han sufrido el *Cataluña*, *Isla* y *Bellver*, quedaria un buque en condiciones excelentes y sobre todo de mucho andar.

Esto es lo que se dice.

Entre las cosas que ha solicitado planos y precios la Isla Marítima, para la adquisición de un nuevo buque, figura una casa catalana, que ofrece buenas condiciones.

### Noticias y comentarios

A la una de la tarde de ayer se reunió la Comisión de Hacienda del Ayuntamiento, al objeto de ocuparse nuevamente del proyecto para la creación del Monte Pío municipal.

Asistieron a la reunión los señores Pomar, Martí, García Orell y Abriñes.

Según parece el señor Martí se opone a la creación de dicho Monte Pío, por creer que el Ayuntamiento no puede concederle la subvención propuesta, por estar fuera de la ley.

Después de una discusión que duró más de una hora se acordó estudiar de nuevo el asunto antes de formular el oportuno dictamen.

Mañana es el día designado para la constitución de la Diputación provincial.

Como el conflicto ha despertado gran entre el público, abundan los comentarios, no faltando quien asegure que habrá muchas sorpresas.

Hoy son esperados los señores Olives de Barcelona y Ládico de Mahón, que son los únicos que se hallan fuera de la isla.

De las noticias adquiridas anoche, resulta que habrá empate.

Ayer tarde conferenciaron largamente con el señor Gobernador civil de la provincia, los señores Rosselló, Riquer, Lombart y Sans.

Ignoramos los asuntos de que trataron.

Conforme ya dijimos, están a punto de terminar los trabajos relativos a la cuestión del derribo de las murallas.

Cumpliendo lo dispuesto en la Real orden últimamente dictada, los empleados técnicos del Ayuntamiento han sacado los planos de todos los terrenos que pertenecen al ramo de guerra, y de las obras que han de hacerse al procederse al derribo, los cuales acompañados de las memorias correspondientes serán remitidos al ramo de guerra para que éste, teniendo en cuenta la guardación de esta plaza, señale los terrenos que se reservan para la construcción de cuarteles, almacenes y demás.

Una vez que el ramo de guerra haya hecho dichos señalamientos, todo junto será remitido a Madrid para que el general Weyler decreta, si así le place el derribo.

### Exposición Agrícola é Industrial

Como raras veces sucede en Palma, la idea de la Cámara Agrícola, de celebrar una Exposición Agrícola é Industrial, ha encontrado eco en la opinión y apesar de no haberse efectuado más que los trabajos preliminares de organización, nos atrevemos, dado el entusiasmo de los organizadores a asegurarle un éxito feliz.

En la última reunión celebrada por la Comisión organizadora, a la que asistieron los diez vocales designados por la Cámara de Comercio, se acordó entre otras cosas que el Presidente de la Comisión señor Moraguz visite a don Francisco Manuel de los Herberos, para rogarle que acepte la presidencia honoraria de la misma ya que en atención a su avanzada edad y la circunstancia de vivir en el campo les vea de ofrecerle la efectiva.

Además quedaron nombrados para formar parte de la Comisión los señores don Fernando Truyol, don Antonio Bosch, don Francisco Satorras, don Juan Oliver (Meneu) don Antonio Riera Ximena, don Gabriel Juan Ribas y los directores de todos los periódicos de la provincia.

Se acordó también la distribución de los vocales de la Comisión en distintas secciones, que en definitiva han quedado constituidas en la siguiente forma.

Sección de arbitrios: don Guillermo Moragues, don Rafael Togores, don José Tous, don Juan Felis, don Mateo Bosch, don Fernando Alzamora, don José Rubert, don Fernando Truyols y Gabriel Juan Ribas.

Sección de Propaganda: don Guillermo Creus, don Pedro Gil, don Gabriel Mulet, don Sebastián Simó don José Esteva y los directores de todos los periódicos de la provincia.

Sección de Instalación y de ornato: don Telesforo Sansaloni, don Félix Pons y don Ricardo Roca.

Sección de Maquinaria: don Juan Felis, don Juan Bestard, don Francisco Casanovas, don Juan Oliver y don Antonio Riera.

Sección de frutas del País: don Jaime Sitjar, don Gabriel Masanet, don Fernando Alzamora y don Francisco Satorras.

Sección de Industrias agrícolas y derivados: don Gerónimo Canals, don Miguel Salom, don Ricardo Roca, don Mateo Bosch, don José Rubert, don Juan Bestard, don Antonio Esteva y don Guillermo Creus, don Juan Suau, don Félix Pons y don Antonio Bonassar.

Sección de ganadería: don Félix Pons, don Juan Villalonga y don Antonio Bosch.

Sección de plantas vivas: don Guillermo Creus, don Pedro J. Gil, don Gerónimo Canals y don Francisco Satorras.

Sección de Industrias exportativas y marítimas: don Antonio Esteva, don José Rubert, don Gabriel Mulet y don Francisco Casanovas.

Sección de Secretariado: don Guillermo Creus, don José Esteva, don Félix Pons y don Pedro J. Gil.

Se trazaron las líneas generales de la Exposición y se prometieron los ruegos trabajar con interés hasta conseguir ver realizado con éxito el magnífico proyecto.

Varios de los vocales que forman la Comisión organizadora, visitaron ayer tarde uno de los sitios considerados como apto para el emplazamiento de la exposición.

Este esta comprendido entre la estación del Ferrocarril y el camino viejo de Bunyola, ó espaldas del grau almacén de maderas de don Juan Mir.

Forma dicho terreno un parábola de bastante estension, perfectamente nivelado y con aguas en abundancia, lindante por uno de los lados con el vasto edificio destinado a almacén de coches de la estación del Ferrocarril.

Las impresiones de los espesados señores fueron satisfactorias.

Anoche se reunió en el local de la Cámara Agrícola la Comisión de Industrias Agrícolas y sus derivados, quedando designado para el cargo de Presidente de la misma don Mateo Bosch y para el de Secretario don Miguel Salom.

Quedaron nombrados para formar parte de la misma don Juan Suau, don Antonio Bonassar y don Félix Pons.

Los reunidos acordaron formar primeramente la lista de los Agricultores é industriales de la provincia al objeto de dirigirles la correspondiente

invitación para que expongan sus productos.

Las industrias comprendidas en esta sección, son las siguientes: Fabricación y refinado de aceites, extracción del aceite de los orujos, fabricación y conservación de vinos y mistelas, fabricación y refinado de alcoholes, idem de aguardientes y licoras, fabricación de vinagres, lechería y fabricación de quesos y mantecas, Molinería y sus derivados, como son la panificación y la fabricación de pastas para sopa.

Dicha comisión quedó en reunirse el martes próximo.

Esta noche se reunirá la Comisión de Propaganda, de la que ha sido nombrado vocal nuestro Director.

### Teatro

El señor Muñoz y la señora Echevarría pusieron anoche todo lo que estaba de su parte para interpretar debidamente *La Campana de la Almodaina*. Tuvieron momentos felices que los concurrente premiaron con aplausos.

Al joven tenor señor Ferrer el público le hizo una cariñosa acogida.

El telón tuvo que levantarse al final de cada acto, siendo llamado a escena entre nutridos aplausos don Juan Palou y Coll.

El teatro, medianamente concurrido.

La *Robotica* fué sustituida por *Alta mar* por encontrarse enferma la señora Aizina.

Esta noche se representa *Electra*.

### Notas del Mar

El vapor correo de Alicante que tenía que venir ayer no lo efectuó a causa del mal tiempo.

Ayer empezó a descargar madera el brik barca ruso *Nora* que fundó en este puerto el domingo por la tarde.

Dicho buque es el que causó embestido por otro barco sin fenderle más que una pequeña avería en la obra muerta, al hallarse en el mar del Norte de cuyo siniestro dimos cuenta a su debido tiempo.

Durante el día de ayer se aguantaba en la bahía cifoendo el viento, una corbeta al parecer extranjera, que se había refugiado a causa del mal tiempo que reinaba fuera de puntas.

Ha empezado a embarcar un cargamento de higos pasos, el vapor *Comercio*, que tiene que salir uno de estos días para Marsella y Cetta.

Ha sido vendido a una casa naviera de Torrevieja la polacra goleta de la matrícula de Sóller *San Antonio* que desde hace dos meses se hallaba fondeada frente a la Lonja.

Esta tarde a las cinco saldrá para Barcelona, el vapor *Palma*.

Se ha dicho que hoy, antes de salir para Marsella, el vapor *Comercio* efectuara pruebas de máquinas, por el interior de la bahía.

En este buque se embarca como agregado el joven maquinista don Guillermo García.

A las cinco de la tarde de ayer salió para Barcelona, el vapor *Bellver*, embarcando la valija, unos 40 pasajeros y varia carga.

Por telegrama que recibió ayer la Isla Marítima se sabe que el vapor *Islaño* volvió a suspender la salida del puerto de Alicante para ésta a causa del mal tiempo.

### Cultos para hoy

*Jubileo de Cuarenta Horas*

Terminan en el Santo Hospital.

A las seis exposición y por celebrarse la fiesta de la manifestación de la Medalla Milagrosa, a las diez y media se cantará la Misa con música y sermón, que será el orador don Pedro Isern, vicario de la Vileta.

A las cinco de la tarde, vísperas y competas, después se cantará por la orquesta el Santo Rosario, Te Deum y la reserva de S. D. M.

*Primer acto de la Noche de María*  
A Nuestra Señora del Socorro, en el Socó.

Por una moza barbiata Taniu se quedó pelón:  
Si quiere otra vez cabello,  
Use el *Petróleo Sansón*.

Granos, curan con *Cerevisina Fita*.

### Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear	95 25
Salinera Española	170 00
Obligaciones al 6 por 100	104 00
Obligaciones al 5 por 100	101 00
Bonos Municipales	40 00
Islaños	55 00
Ferrocarriles de Mallorca	45 00
Alumbrado por Gas	73 00
La Económica	17 50

VALORES PÚBLICOS	
Madrid 26 de Noviembre	
4 p. 00 interior perpétuo	71 45
4 p. 00 exterior perpétuo	00 00
4 p. 00 amortizable	00 00
Cubas 86	86 33
Cubas 90	00 00
Aduanas	00 00
Filipinas	00 00
Banco de España	000 00
Tabacos	404 00
Francos	42 45
Libras	33 84
Amortizable al 5 p. 00	92 75

### TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Los boers vencedores

Madrid 26 a las 3

Unos 350 boers destruyeron la columna inglesa de Fisher en las cercanías de Villfodopp.

En la refriega fué herido gravemente el general Gisber. Resultó muerto un capitán y gran número de individuos de tropa. Heridos también hay muchos.

Los boers hicieron algunos prisioneros.

Nevando.-Catalanismo

Madrid 26 a las 10

Durante la mayor parte de la noche ha estado nevando, a veces copiosamente, dificultando el tránsito.

Ahora cesa de nevar.

La prensa publica comentarios de distintos tonos, acerca del debate catalanista.

Marinos y vaporcitos.-Incendio

Madrid 26 a las 10

Vigo.—En Bonzas ha ocurrido una colisión entre los marinos y los armadores de los vaporcitos de pesca.

Hubo pedradas y tiros.

Resultaron dos heridos leves.

Porrimo.—Se ha declarado un incendio en una fabrica de cortidos. Se registraron grandes pérdidas materiales, pero no hubo desgracias personales.

En casa de Canalejas

Madrid 26 a las 11

Anoche estuvo muy concurrida la casa del señor Canalejas. Acudieron muchos senadores, diputados y periodistas.

Hubo cambio de impresiones sobre los sucesos de actualidad.

Fuó servido un lunch espléndido.

Abogados del Estado.-Frio

Madrid 26 a las 13'45

Ha sido firmado el decreto de Hacienda modificando el reglamento de los abogados del Estado, resringiendo las facultades de los ministros para los ascensos.

Hace un día crudísimo.

Mencheta

### NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

La salud del Papa.-Naufragio

Madrid 26 a las 19

Paris.—El periódico *Rapport* publica un despacho de Roma diciendo que se acentúa la debilidad del Papa.

En las costas de Manila ha naufragado el vapor *Alerta* que conducía doscientos pasajeros entre marinos que habían cumplido el servicio y soldados yankees.

Nueva-York.—Las pruebas del submarino *Fu-tón* han resultado deficientes.

### Senado

Madrid 26 a las 19'15

En el Senado el señor Peñarramiro ha pedido que se envíe un buque a Venezuela para proteger a los súbditos españoles residentes en aquella república, de los desmanes de los insurrectos.

El señor Duque de Almodovar afirmó que la insurrección toca ya a su término.

El resto de los asuntos carecieron de interés.

En el Congreso

Madrid 26 a las 19'50

> > 19'55

> > 20'00

> > 20'05

> > 20'10

Al abrirse la sesión se han hecho varias preguntas de interés local.

El señor Romero Robledo ha presentado una exposición de los industriales de Zaragoza, quejándose de que fuera desechado el voto particular de la Unión Nacional.

El señor Molinier, pidió que se vote un crédito de cinco millones de pesetas para los sanatorios.

El señor Tesifonte Galego pidió otro crédito de cinco millones para la extinción de la langosta.

El señor Urzáiz ha expuesto la dificultad de conceder tantos créditos dentro de un sólo presupuesto.

El señor Bugallal ha combatido la totalidad del presupuesto de Gracia y Justicia.

Le ha contestado el señor García Guerra, suspendiéndose después el debate.

Se ha reanudado la cuestión del catalanismo notándose gran afluencia de diputados.

El señor Robert ha empezado su discurso lamentándose de las frases del señor Bergada al calificar el catalanismo.

Se extraña de que el señor Bergada rechace la autonomía política y defienda la administrativa.

Afirma que el catalanismo obedece a un movimiento social con fines nobles.

Ha analizado las evoluciones historicas de Cataluña, y reconoce que el regionalismo tiene un carácter especial en cada región.

El problema, ha dicho, se reduce a saber de que grado de soberanía necesita deponerse el Estado para satisfacer nuestras ideas y para demostrarlo analiza una por una las bases de Manresa.

Sostiene las aptitudes que España tiene para la federación, añadiendo que de la libertad arranca la autonomía de Cataluña, más tolerante con la religión que Castilla. Su superioridad se debe solamente a la vitalidad intrínseca de los catalanes. (Rumores).

Se extraña el señor Robert de dichos rumores, pues dice, que esperaba otra actitud. (Protestas y campanillas).

El señor Paraiso dice que los catalanes deberían nuirse a los españoles para combatir los padastros.

Afirma que la autonomía es la antesala del separatismo y que por el mismo es necesario que el Gobierno defina el criterio pues la batalla se avecina.

Se levantó la sesión.

Mencheta

### TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy

El drama en 5 actos

ELECTRA

A las ocho,

Entrata general 0'80 pesetas —Paraiso 0'60. — Media entrada id. 0'45, —Media Paraiso 0'35.

**VAPORES CORREOS**  
**SALIDAS DE PALMA**  
 Lunes a las 10 de la mañana para Roma.  
 Martes a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).  
 Miércoles a las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y a tarde para Mahón (via Alouñia).  
 Jueves a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).  
 Viernes a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados a las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante y para Mahón.  
 Domingos a las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alouñia).  
**LLEGADAS A PALMA**  
 Lunes a las 7 de la m. de Barcelona y a mañana de Mahón (via Alouñia).  
 Martes a las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante y de Barcelona. (Este último sin correo.)  
 Miércoles a las 7 m. de Barcelona, (directo) y 8 m. de Mahón, (directo).  
 Jueves a las 9 de la m. de Barcelona, (via Alouñia) y a tarde de Ibiza.  
 Viernes a las 10 de Ibiza y Valencia.  
 Sábados a las 7 de la mañana de Barcelona, (directo).

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**  
 Servicio de trenes para viajeros que riga desde el día 10 de Abril de 1898.  
 De Palma hasta Manacor y Felanig, a las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.  
 De Palma hasta Lapuebla, a las 7'40 mañana, 2'80 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.  
 De Manacor hasta Palma a las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.  
 De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, a las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.  
 De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, a las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Sta. María) y 5'26 (mixto y desde Empalme) tarde.  
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, a las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.  
 Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

**DILIGENCIAS**  
 para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblo de la isla	Parada	Salida de Palma	Llegada
Andrag	Marina	7	8
S' Arrac	Marina	8	9
Capde	Santacrua	9	10
Calvia	Santacrua	10	11
Esperla	P. del Olivar	11	12
Estalencia	P. del Olivar	12	13
Banyalbufar	P. del Olivar	13	14
Puigpunyent	P. del Olivar	14	15
Validemosa	San Miguel, 24	15	16
Deyá	San Miguel, 24	16	17
Soller	San Miguel, 24	17	18
Sonolá	San Miguel, 24	18	19
Puerto Mayor	San Miguel, 24	19	20
Santanyi	San Miguel, 24	20	21
Campor	San Miguel, 24	21	22
Santacrua	P. de S. Ant.	22	23



**Antireumático Grau Ynglada**

de milagrosos y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviando de momento y curando radicalmente las más de las veces, toda clase de **DOLORES REUMÁTICOS** en sus diversas manifestaciones, como se atestigua por el sinnúmero de curaciones hechas, lo propio que la más eficaz recomendación de cuantas celebridades médicas han tenido ocasión de ensayarlo.  
 De venta: Farmacia Central de don Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, don Juan Valenzuela, Cuartera, 2 y en el Centro Farmacéutico.



**Una operación particular**  
 es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entreciegos serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombreja la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del **Depilatorio Imperial Padro**  
 Frasco 10 reales  
 Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.  
 Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

**Plantel de Almendro**  
 y Albaricoquero superiores  
 Les hay para vender en Campos.  
 Darán razón Mateo Blanch, calle de las Estrellas, número 6.

**COCHERA**  
 Se desea alquilar una con establo y agua en abundancia.  
 Informarán, Ribera, núm. 18.

**VENTA**  
 Capitalizada al 5 por 100, se vende la casa número 60, de la calle de la Concepción de esta ciudad.  
 Informes y documentos, en el piso 8.º de la misma casa.

**FRANCISCO MARTINEZ**  
 COSTRUCTOR DE BÁSCULAS, ROMANAS, BALANZAS Y CAJAS DE HIERRO  
**San Agustín, 22**

**LA CARTUJILLA**  
 DE **MIGUEL F. REY**  
 Fabricación de artículos de Lusa, gra, pedernal, tierra refractaria y toda clase de productos Cerámicos ordinarios y artísticos.  
 Especialidad en Oríscales, horaillos, ladrillos refractarios para Calderas de vapor y en Water Closet.  
 Calle de Monserrat y Mazagán núm. 1, Son Españolet, carretera de Son Rapinya — PALMA DE MALLORCA —  
 Se admiten toda clase de encargos en el despacho de la misma fabrica

**Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona**  
 Mes de Noviembre

Línea de Venezuela-Colombia.—El día 11 saldrá de Barcelona, el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor «C. de Cádiz» directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabana, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina per el ferro carril de Panamá con las compañías de Navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conexiones directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico.  
 Se admite pasaje y carga para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana.  
 Línea de Cuba México.—Servicio del Norte.—El día 19 saldrá de Santander y el 20 de Coruña el vapor «Alfonso XIII» directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para litorales de Cuba y para Costafirme y el Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, también con trasbordo en Habana.  
 Servicio del Mediterráneo.—El día 25 saldrá de Barcelona, el 27 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor «Monserrate», directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puertos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje y carga para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.  
 Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor «Larache», para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.  
 Línea de Canarias.—El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.  
 Línea de Tángar.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tángar: martes, jueves y sábados.  
 Para más informes, acóndase a los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

**Comercio de Maderas**  
 de Juan Arnau  
 Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Cetre)  
**Zapatería de Garriga**  
 Riera, 10, acera del Teatro  
 Calzado a medida para señora, caballero y niño.  
 Especialidad en calzado para piés defectuosos.  
 Calzado para criaturas.  
**PRECIOS ECONOMICOS**  
 Riera, 10, acera del Teatro

**NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL**  
 han dejado de curar pronto y radicalmente las **Hemorragias** (purgaciones) **Gonorrreas** y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.  
**35 años de éxito creciente**  
 Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica a 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma la de don Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 2.

**HERNIAS**  
 (Quebraduras-Relajaciones)  
 Admiración de los sabios y de los técnicos  
 Los innumerables curados, los médicos, las Reales Academias de Medicina y Cirugía y, después de extensas memorias, detenidas estatuas, comprobaciones y luminosas informes, la más alta Corporación oficial del Reino, hacen constar, que hoy las **HERNIAS** se CURAN, y que las relajaciones, los vientos voluminosos y los descomos del vientro y de la matriz se corrigen radicalmente sin operación, sin régimen ni molestia alguna **CON LAS PRIVILEGIADAS ESPECIALIDADES RAMON**. Afirman que nada iguala al mérito de las extraordinarias creaciones del autor de la ortopedia especial, cuyos éxitos en las curaciones han asombrado al mundo científico. Dice la Real Academia de Medicina «A CUYO SEÑOR PROCEDE EN JUSTI LA FELICITAR POR ESTAS COMO POR OTRAS MANIFESTACIONES DE LA ESPECIALIDAD A QUE SE DEDICA.» Celebrar pueden su buena penetración los favorecedores de esta casa que comprendiendo que quien vale de verdad más lejos de alucinar a los doctores presenta casos prácticos de gran importancia al oriol de la ciencia, se vez de dar crédito a falaces promesas, que en la mayoría de los casos son causa de fatales consecuencias, han acudido a la fuente que quisiesen verse libres de sufrimientos y peligros al despacho del especialista **P. RAMON** se dirigen, ya personalmente ó en demanda del folleto que da y envía gratis.  
**CARMEN, 38, 1.º, BARCELONA**

**Centro general administrativo**  
 PLAZA DE LA CONTITUCIÓN, 84, 1.º  
 Matriculada esta Agencia a los efectos de la Contribución Industrial, entre los innumerables asuntos a que se dedica, gestiona los siguientes:  
 Ayuntamientos.—Cobro de cantidades en metálico, en las cajas del Estado, ó de cualquier establecimiento público.—Gestión en la caja general de depósitos de la liquidación definitiva de la 3.ª parte del 80 por 100 de Propios hasta recoger la carta de pago del capital ó intereses que procedan.—Conversión de la 3.ª parte del 80 por 100 de Propios en otra clase de valores.  
 Deuda pública.—Gestión de expedientes, reclamando créditos antiguos procedentes de cualquiera de los diferentes ramos de la Deuda pública, hasta obtener reconocimiento del derecho, liquidación, conversión y pago.  
 Expedientes en general.—Gestión de expedientes de toda clase en las oficinas públicas ó particulares.—Asistencia y alegaciones ó defensas en nombre de los interesados a cualquier Junta Administrativa por supuesta ocultación de riqueza ó de defraudación de contribuciones, rentas, arbitrios ó impuestos establecidos.  
 Clases pasivas.—Expedientes de pensiones.—Item de rehabilitación, traslados y acamaciones.—Créditos atrasados, su cobro, procedentes de pensiones, donativos, gracias pensionadas, etc.  
 Para informes dirigirse al Director de dicho Centro, don Juan Siquier y Sigala.  
 Horas de despacho, todos los días laborables de 9 a 14.

**No más pelo blanco**  
**Tintura del Doctor Jimeno**  
 para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de sbano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. **TRES PESETAS.** Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.  
 Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

**LATOS**  
 ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**  
 Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja.  
 Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo **DR. ANDREU** y se lo quitarán al instante. Los ataques de **ASMA** por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquila toda la noche.

**PARA NAVIDADES**  
**Ron de Puerto Rico de 10 años**  
 En garrafas de tres y medio litros 8'50 pesetas, en garrafas de ocho litros 18 pesetas.  
**Ron de Puerto Rico de 14 años**  
 En garrafas de tres y medio litros 18'50 pesetas, en garrafas de ocho litros 30 pesetas.  
 Para encargos dirigirse al CENTRO DE ANUNCIOS, Plaza de Santa Eulalia  
**Exclusiva casa para las Baleares**  
**El Tricofero Padro**  
 que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.  
 50 años de éxito a pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.  
 Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.  
 Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.  
**PALMA**—Tip. Lit. de Amengual y Muntaner